

**Zeitschrift:** Revue historique vaudoise  
**Herausgeber:** Société vaudoise d'histoire et d'archéologie  
**Band:** 82 (1974)

**Vereinsnachrichten:** Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

#### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 09.01.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Société vaudoise d'histoire et d'archéologie

### RAPPORT D'ACTIVITÉ 1973-1974<sup>1</sup>

Mesdames,  
Mesdemoiselles,  
Messieurs,

Il y a maintenant plusieurs années que la *Société vaudoise d'histoire et d'archéologie* prête une attention particulière au sort des petits musées locaux du canton de Vaud. Comme votre comité a eu l'occasion de s'occuper de ce problème à plusieurs reprises pendant l'exercice 1973-1974, je vais m'y arrêter quelques instants au début du rapport présidentiel que j'ai l'honneur de vous présenter aujourd'hui.

Parmi nos musées locaux, quelques-uns apparaissent prospères et rayonnants, doués d'une organisation idoine qui assure à la fois la conservation des collections et leur présentation au public. D'autres, en revanche, ont de graves problèmes de locaux, de conservation, de personnel — en un mot de trésorerie — et ne subsistent que grâce au dévouement et à la ténacité de quelques personnes qui essaient tant bien que mal de les maintenir. Il y en a enfin dont les collections attendent, dans quelque gîte de fortune, l'arrivée problématique de temps meilleurs.

Si nous exceptons les rares musées qui peuvent servir de modèle, grâce à une organisation bien conçue et à des ressources régulières et suffisantes, il y a tous les autres qui oscillent entre la gêne et le dénûment, au grand dam de leurs collections. Certes, ces dernières sont souvent modestes, avec ça et là des pièces de valeur mais, même ainsi, elles rappellent un passé dont les témoins, menacés par l'évolution des techniques, se font de plus en plus rares. Prenons simplement l'exemple des instruments aratoires. Ceux qui étaient d'un usage courant il y a cinquante ans à peine ne s'emploient plus et tendent à disparaître. Et pourtant leur valeur ethnographique, folklorique, historique est certaine. Les promoteurs du Musée de la Vigne et du Vin le savent bien, eux qui mettent tout en œuvre pour recueillir, s'il est encore temps, les outils et les objets liés à la culture des vignes. Quelle que soit leur modestie apparente, les collections locales méritent d'être préservées et c'est pour cette raison que la « Vaudoise » a essayé d'attirer l'attention sur elles.

L'ennemi le plus redoutable des collections locales, ce n'est pas le voleur, ce n'est pas l'incendie, ce n'est pas l'inondation, c'est l'absence d'une organisation garantissant la continuité de la conservation des objets. Qu'un animateur local convaincu vienne à se lasser ou à disparaître, rien n'assure sa succession. On pourrait imaginer de pallier cette carence en réunissant toutes les collections dans un ou deux grands musées, équipés

<sup>1</sup> Rapport lu à l'assemblée générale annuelle du 4 mai 1974 à l'aula du Collège du 24 janvier, à Renens.

et organisés comme il se doit. Mais l'on se heurterait à coup sûr à une résistance vigoureuse et compréhensible: le caractère local des collections, leur lien avec une région donnée, perdraient de leur force. Il semblerait plus judicieux — et je crois reprendre ainsi sans la trahir une idée du professeur Pelet — d'arriver à la création d'équipes itinérantes de spécialistes que l'Etat mettrait à la disposition des petits musées pour y effectuer les travaux techniques indispensables: classification, cataloguement, entretien, restauration. Car enfin, on ne s'improvise pas conservateur de musée et s'il est souhaitable que les responsables locaux restent l'âme de leur musée, le lien nécessaire avec le public et avec les donateurs en puissance, il ne faudrait pas qu'ils soient écrasés par une tâche souvent trop lourde ou trop spécialisée. De leur côté, les communes voyant la revalorisation de leurs collections seraient peut-être plus enclines à assurer à leurs petits musées des locaux convenables et un gardiennage efficace.

Ce sont là, me direz-vous, des vues de l'esprit... peut-être; mais il semble tout de même que l'on puisse arriver à réveiller un intérêt actif en faveur de nos collections locales. Comme vous le savez, la « Vaudoise » s'est efforcée de servir de lien entre les responsables des musées locaux. Elle les a réunis, elle a organisé et organisera encore pour eux des séances d'information technique; à ces occasions les conservateurs des musées cantonaux ont offert très volontiers leur collaboration et nous les en remercions. Le dernier élément positif que nous avons pu enregistrer est la récente décision du Conseil d'Etat vaudois d'affecter une partie des super bénéfices des loteries à numéros 1973 à une aide aux musées locaux et régionaux. Deux membres du comité de la *Société vaudoise d'histoire et d'archéologie* ont été priés de faire partie de la Commission qui préavisera sur les demandes formulées par les intéressés.

Votre comité, qui a entrepris sa tâche d'information et de liaison sans grandes illusions et surtout sans moyens matériels, a le sentiment maintenant que la « Vaudoise » peut utilement servir de catalyseur et il se propose, si vous le voulez bien, de continuer dans cette direction.

#### *Activité du comité*

Depuis plusieurs années, la composition du comité de la *Société vaudoise d'histoire et d'archéologie* n'a pas varié. Il compte neuf membres qui sont M. J.-P. Chuard, actuellement vice-président, M. Michel Depoisier, trésorier, M. Gustave Ravussin, secrétaire, M<sup>me</sup> Lucienne Hubler, MM. Paul-Louis Pelet, André Rapin, Pierre Decollogny et Pierre Margot, et moi-même. Nous nous sommes réunis trois fois depuis la dernière assemblée générale afin de préparer les séances et de nous occuper du problème des musées locaux tel que je viens de vous l'exposer.

Parmi les activités du comité, celle qui consiste à lancer les convocations — si elle est la plus fastidieuse — n'est pas la moins nécessaire et nous tenons à remercier ici ceux et celles d'entre vous qui ont répondu à notre appel et qui nous ont apporté leur aide pour les pliages et les mises en enveloppes.

### *Assemblées et sortie d'été*

M. Chuard se félicitait l'an passé au Château de Morges de l'accroissement constant du nombre des participants à nos séances et sorties; je puis le faire aussi et je m'en réjouis. Il faut même avouer que vous avez parfois un mérite certain à être nombreux, ainsi, lors de l'assemblée générale annuelle du 5 mai 1973, vous êtes arrivés à Morges sous une pluie battante pour vous réunir dans la salle voûtée superbe et glaciale du château. Devant les risques de fluxions, M. Chuard mena l'assemblée tambour battant afin de vous permettre de vous réchauffer au plus tôt en visitant les uns les salles du Musée militaire vaudois, sous la conduite de M. Michel, et les autres la belle maison du Musée Alexis Forel où M. Jean Gagnebin vous fit découvrir les trésors trop souvent ignorés de l'une des plus spectaculaires de nos collections locales.

L'excursion d'été, elle, eut lieu par un temps superbe le 8 septembre 1973. Vous étiez invités à sortir des limites de notre canton pour aller admirer les montagnes neuchâteloises. Le programme qui comportait la visite du Château des Monts au Locle et du Musée paysan à La Chaux-de-Fonds était très copieux. Peut-être même l'était-il trop en raison de la qualité exceptionnelle des collections à visiter. Mais ce marathon, avec halte de midi au Pavillon des Planchettes, nous permit d'apprécier infiniment la courtoisie et la disponibilité de nos hôtes neuchâtelois: au Locle, M. le conservateur Jobin et ses collaborateurs, à La Chaux-de-Fonds, M. le président Sandoz et quelques membres de la Fondation pour le Musée artisanal et paysan. Aux Planchettes, où nous étions arrivés par une belle et périlleuse route panoramique, M. le préfet Haldimann nous apporta le salut des autorités cantonales et M. le président de la commune des Planchettes celui des gens de son pays. Plus tard, à La Chaux-de-Fonds, M. Ramseyer, membre du Conseil communal, était venu nous attendre au seuil du Musée paysan. Si le retour se fit à la nuit tombée, personne ne se plaignit à la nouvelle présidente qui eut ainsi l'occasion de mesurer à la fois son inexpérience en matière d'horaires et la souplesse de caractère des membres de la « Vaudoise ».

Les deux séances suivantes eurent lieu à l'aula du collège de l'Elysée. Au cours de la première, le 24 novembre 1973, la *Société vandoise d'histoire et d'archéologie* tenait à marquer le centenaire de la mort de *Louis Agassiz*. Elle fit appel pour cela à M<sup>me</sup> Marlyse Surdez qui venait de terminer à Neuchâtel le classement des papiers et documents laissés par l'illustre savant. En seconde partie, M. Olivier Dessemontet évoqua sous le titre « *D'un manoir bugiste au château de Chillon, François Bouvier, bailli du Chablais de 1433-1441* » la destinée extraordinaire d'un cadet de famille venu de Lompnes au XV<sup>e</sup> siècle et qui fit souche pour près de deux siècles dans le pays de Vaud.

Lors de la séance du 16 février 1974, deux exposés de valeur vous étaient proposés, celui de M<sup>me</sup> Danielle Cabanis-Anex: *Le commerce des denrées alimentaires à Lausanne au moyen âge*, et l'autre de M. Robert Pictet intitulé: *Une rupture avec le passé: cadastration et fiscalité à l'époque bernoise à Belmont-sur-Lausanne*. La Municipalité lausannoise avait tenu à se faire représenter à ces deux conférences.

### *Cercle vaudois d'archéologie préhistorique et historique*

Comme les années précédentes, le Cercle vaudois d'archéologie préhistorique et historique animé par M. André Rapin a proposé une série considérable de conférences et de visites dont voici la liste:

- le 10 mai 1973: communications de M. G. Kaenel, Lausanne: « Premiers résultats des travaux entrepris à Vidy, dans le cadre de l'aménagement de la promenade archéologique » et de M. D. Paunier, Genève: « Récentes découvertes et prospections archéologiques dans le canton de Genève »;
- le 24 mai: conférence du professeur P. Grimal, Paris: « Quelques aspects de la vie quotidienne à Pompéi »;
- du 31 mai au 3 juin: voyage d'études en Bourgogne avec visites commentées du Musée archéologique de Dijon, du Musée de Châtillon-sur-Seine, des fouilles et Musées d'Alésia, d'Autun et de son Musée Rolin, des églises de Tournus, Chapaize et Cluny, sous la conduite de M<sup>me</sup> S. Deyts, de Dijon, du professeur C. Rolley, de Dijon, de M. R. Joffroy, conservateur en chef du Musée des Antiquités Nationales de Saint-Germain-en-Laye, du professeur J. Le Gall, de Paris, de M. Vuillemot, d'Autun, et de M. P. Margot, architecte à Lausanne;
- le 7 juin: conférence du professeur P. Demargne, Paris: « Les fouilles de la Mission française de Lycie »;
- le 15 septembre: visite commentée de l'église de Saint-Sulpice (VD) et des investigations archéologiques en cours, sous la conduite de MM. P. Margot, architecte, W. Stoeckli et C. Bonnet, archéologues médiévistes;
- le 3 novembre: assemblée générale de l'Association *Pro Aventico* à Avenches avec communications de M. H. Boegli: « Rapport sur les recherches et travaux entrepris en 1973 » et du professeur D. van Berchem: « Un banquier chez les Helvètes »;
- le 15 novembre: conférence de M. L. Chaix, Genève: « L'étude de la faune au service de l'archéologie »;
- le 14 janvier 1974: conférence de M. A. Zoïs, Athènes: « Les étapes de la culture minoenne avant les premiers palais »;
- le 23 janvier: conférence de M. Y. Coppens, Paris: « Les problèmes de l'origine de l'homme »;
- le 1<sup>er</sup> février: communications de MM. G. Kaenel et D. Weidmann, Lausanne: « Recherches récentes de l'archéologie vaudoise (sondages sur le tracé de l'autoroute Yverdon-frontière fribourgeoise, nécropole néolithique à Corseaux, villas romaines de Bavois et de Granges-près-Marnand) »;
- le 13 février: conférence du professeur E. Castelnuovo: « Aspects de la peinture au moyen âge dans la région alpine »;
- le 20 février: conférence du professeur A. De Franciscis, de Naples: « Aspects et problèmes archéologiques de Pompéi »;

- le 2 mars: visite commentée de l'exposition « Pompéi » au Musée des Beaux-Arts à Zurich, sous la conduite de M. M. Sguaitanati, Zurich;
- le 29 mars: conférence de M. D. Paunier, Genève: « A propos d'une inscription lapidaire trouvée à Genève: le culte de la foudre dans l'Antiquité ».

#### *Relations avec d'autres sociétés*

Les relations de la *Société vaudoise d'histoire et d'archéologie* avec d'autres sociétés ont gardé, au cours de l'exercice 1973-1974, leur caractère habituel de courtoisie et de bon voisinage qu'il s'agisse des sociétés d'histoire des cantons romands ou de nos sociétés d'histoire locales parmi lesquelles *Pro Aventico* qui nous avait invités à son assemblée générale le 3 novembre 1973. Mentionnons aussi l'Université de Lausanne qui a convié les membres de la « Vaudoise » le 23 mai 1973 à entendre le professeur Suchodolsky dans un exposé sur *Copernic et la science d'aujourd'hui*. Enfin je vous ai parlé tout à l'heure des relations suivies que votre comité entretient avec les responsables des musées locaux vaudois.

#### *Effectif de la société*

Il ne se passe malheureusement pas d'année où nous n'ayons à déplorer le décès de tel ou tel d'entre nos membres et, depuis mai dernier, les pertes ont été plus nombreuses que les années précédentes. C'est ainsi que nous avons le regret de vous rappeler le décès de M. Marcel Blanc, à Crissier, de M. le professeur Marc Chapuis, à Lausanne, de Mme Elsa Charles, à Lausanne, de M. Pierre Dumur, à Pully, de M. Léon-Alexandre Girardet, à Lausanne, de M. Gaston de Jongh, à Lausanne, de M. Jean-Louis Reichlen, à Pully, de M. Pierre Ruchet, à Aigle, de M. le professeur Pierre-Louis Wanner, à Montagny, et de M. Hermann Wettstein, à Lausanne.

Si nos aînés nous quittent, nous avons en revanche la joie de compter beaucoup de nouveaux membres jeunes qui assureront la continuité de la « Vaudoise ».

Notre effectif à ce jour est de 870 personnes, soit:

membres à vie . . . . .	53
membres abonnés . . . . .	569
membres non abonnés . . . .	227
membres étudiants . . . . .	21

L'augmentation globale est de 47 membres, compte tenu des décès, des démissions et de l'admission de 65 nouveaux membres pendant l'exercice 1973-1974.

#### *Divers*

Parlons enfin des projets que nous avons faits pour l'excursion d'été. Elle aura lieu le samedi 7 septembre et vous conduira à Aubonne et à

Saint-Prex en passant par Bière et par toute une série de beaux villages de notre canton.

Au nom de la Société vaudoise d'histoire et d'archéologie,  
La présidente:  
LAURETTE WETTSTEIN

Lausanne, le 4 mai 1974.

## NOUVEAUX MEMBRES

### *Séance du 5 mai 1973 :*

M. Robert Chiocchetti, à Pully, M. Jean-François Combremont, à Lausanne, M<sup>me</sup> Noëlle Cuénod, à Lausanne, M. le docteur Jean-Louis Décombaz, à Lausanne, M<sup>lle</sup> Christine Fischer, à Pully, M. Daniel Laurent, à Echallens, M. Daniel Malherbe, à Chavornay, M. Michel Martinet, à L'Isle, M. Robert Michel, à Lausanne, M. Daniel Reichel, à Berne.

### *Séance du 24 novembre 1973 :*

M. Jean-Pierre Abbühl, à Morges, M. Jean-Maurice Bérameck, à Payerne, M. le docteur Michel Bonard, à Lausanne, M. Jean-René Bory, à Coppet, M<sup>me</sup> Elisabeth Bréguet, à Lausanne, M<sup>lle</sup> Françoise Bruderlein, à Genève, M. et M<sup>me</sup> Jacques de Caumont La Force, à Lausanne, M<sup>lle</sup> Maroussia Ernst, à Lausanne, M. Olivier Fiaux, à La Conversion, M. Gaston Laubscher, à Vallorbe, M. et M<sup>me</sup> Jean Leblond, à Lausanne, M<sup>lle</sup> Béatrice Monnier, à Lausanne, M<sup>lle</sup> Suzanne Monvert, à Lausanne, le Musée du sel, à Aigle, M<sup>me</sup> Marie Petter, à Orbe, M. et M<sup>me</sup> Georges Puippe, à Orbe, M. Jean Rochat, à Montreux, M<sup>me</sup> Jacques de Senarclens, à Genève, M<sup>me</sup> Viviane Werlen, à La Tour-de-Peilz.

### *Séance du 16 février 1974 :*

M. Bruno Angst, à Bülach, M. Ernest Berger, à Lausanne, M. Arnold Berlie, aux Tuilleries-de-Grandson, M. Philippe Billaud, à Donneloye, M<sup>me</sup> Suzanne Cavin, à Aubonne, M<sup>lle</sup> Charlotte Corbaz, à Montreux, M. et M<sup>me</sup> Jean-François Deppierraz, à L'Etivaz, M. Jean-Etienne Gene-quand, à Genève, M<sup>lle</sup> Marie-Louise Jacob, à Lausanne, M<sup>me</sup> Edouard Logoz, à Pully, M. André Mellier, à Bevaix, M<sup>me</sup> Cécile Meylan, à Orbe, M. Ferdinand Perreaud, à Vernand-Dessus, M<sup>me</sup> Elisa Rossier, à Châtillens.

### *Séance du 4 mai 1974 :*

M. Jean-Daniel Amiguet, à Lausanne, M<sup>me</sup> Josette Bilat, à Lausanne, M<sup>lle</sup> Anne-Marie Chappuis, à Pully, M. Pierre-Yves Favez, à Lausanne, M. le docteur Jean-Pierre Felber, à Lausanne, M<sup>lle</sup> Marie-Louise Givel, à Lausanne, M. Philippe Heubi, à Cuarny, M. Werner Hirzel, à Pully, M. Jean-Louis Kaenel, à Payerne, M. André Longchamp, à Belmont-sur-Lausanne, M<sup>lle</sup> Françoise Maetzener, au Mont-sur-Lausanne, M<sup>lle</sup> Martine Mouron, à Vevey, M. Gabriel Poncet, à Vich, M<sup>me</sup> Chantal Schindler, à Lausanne, M<sup>me</sup> Marguerite Thévenaz, à Vullierens, M. Frédéric Wahli, à Echandens, M<sup>lle</sup> Brigitte Waridel, à Lausanne, M<sup>lle</sup> Edith Werffeli, à Lausanne.

BILAN AU 31 DÉCEMBRE 1973

Chèques postaux . . . . .	11 136.58
UBS . . . . .	12 890.05
CFV . . . . .	15 069.20
Débiteurs . . . . .	3 601.60
Impôt anticipé . . . . .	437.70
Cotisations à encaisser . . . . .	297.—
Titres . . . . .	8 045.—
Créanciers . . . . .	20 712.80
Cotisations payées d'avance . . . . .	222.—
Editions . . . . .	2 975.70
Fonds des illustrations . . . . .	1 385.10
+ attribution bénéfice 1973 . . . . .	1 000.—
	2 385.10
./. perte s/cpte illustrations 1973 . . . . .	1 518.90
	866.20
	866.20
Fonds R HV 1975 (Cathédrale) . . . . .	3 000.—
+ attribution du bénéfice 1973 . . . . .	3 500.—
	6 500.—
Capital au 1.1.1973 . . . . .	16 556.26
Cotisations de membres à vie . . . . .	425.—
Pertes et profits 1973 . . . . .	3 219.17
	20 200.43
	20 200.43
	51 477.13
	51 477.13

PERTES ET PROFITS 1973

Cotisations membres non abonnés . . . . .	1 687.—
Cotisations membres abonnés . . . . .	12 850.—
Abonnements . . . . .	5 002.—
Subvention Etat pour échanges R HV . . . . .	2 500.—
Subvention Etat à la société . . . . .	1 000.—
Ventes R HV 1973 . . . . .	30.—
Ventes stocks . . . . .	495.40
Publicité . . . . .	2 486.—
Dons . . . . .	730.—
Dons pour le fonds des illustrations . . . . .	997.60
Intérêts . . . . .	1 466.72
Frais R HV (sauf illustrations) . . . . .	15 734.50
Frais illustrations de la R HV . . . . .	3 431.50
./. participations d'auteurs ou de tiers . . . . .	915.—
	2 516.50
Frais de séances . . . . .	1 762.10
Frais généraux divers . . . . .	1 242.35
Moins-value des titres . . . . .	556.—
Frais tiré à part St-François . . . . .	1 733.—
./. fonds spécial . . . . .	500.—
	1 233.—
Déficit s/compte illustrations (à fonds illustrations) . . . . .	1 518.90
Solde pour balance:	
à fonds illustrations (reconstitution du fonds) . . . . .	1 000.—
à fonds R HV 1975 (Cathédrale) . . . . .	3 500.—
à capital . . . . .	3 219.17
	7 719.17
	7 719.17
	30 763.62
	30 763.62